

FOTO: TVN

FOTO: FACEBOOK FESTIVAL DE VIÑA

Comediantes que tuvieron éxito en Viña y Olmué vendrán a la zona

Luis Slimming, que se presentó en Patagual, estará en abril en Marina del Sol, mientras que Diego Urrutia, que reemplazó a Yerko Puchento en el festival, hará funciones en Bar Lihuén en marzo.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14



Expertos explican presencia de mosquitos que han aparecido en Concepción

El humo y la mala calidad del agua alrededor de la ciudad, podrían ser la razón del aumento de esta especie. El nombre científico de la familia a la que pertenecen es Chironomidae.

CIUDAD PÁG.7

Diario Concepción

Martes 28 de febrero de 2023, Región del Biobío, N°5370, año XV

SEGÚN CÁLCULOS DEL MINISTERIO DE HACIENDA

Costo de reconstrucción tras incendios se proyecta en US\$ 140 millones

Cifra considera el combate de siniestros, viviendas, ayudas y otros ítems.

En US\$ 140 millones se proyecta lo que costará la reconstrucción de Biobío tras los incendios.

De acuerdo a Sebastián Rivera,

seremi de Hacienda, ese total se desglosa de la siguiente manera: cerca de US\$ 54 millones en combate de los incendios; US\$ 54, 4 millo-

nes para viviendas; US\$ 22, 4 millones en ayudas y US\$ 8,4 millones en otros ítems.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.11-12

Educación completa medidas de contingencia para inicio de clases

Flexibilidad horaria para estudiantes que habitan en las comunas afectadas por el plan de contingencia vial por el Puente Ferroviario, es una de las disposiciones que aplicará la Seremi de Educación para facilitar el comienzo del año escolar.

CIUDAD PÁG.8



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Jugador de Old John's analiza victoria de Selknam en Super Rugby Americas

Iñaki Gurruchaga, que fue titular por segundo partido seguido, indicó que en la victoria ante Pampas de Argentina fue "clave llevar a cabo el plan de juego".

DEPORTES PÁG.17

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.



Más de 1.500 niños fueron afectados por siniestros en la Región

La directora Nacional de la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas (Junaeb) detalló las diferentes iniciativas, que van orientadas a las niñas, niños y adolescentes que resultaron damnificados.

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: REGULARIZACIÓN DE CONSULTAS PENDIENTES EN LA SALUD REGIONAL



#FUE TENDENCIA

ENFOQUE

El valor de una olla

“Se cumplieron 13 años desde la fatídica madrugada del 27 de febrero, en donde un terremoto y posterior maremoto cambiaron muchas vidas para siempre. En redes sociales recordaron lo acontecido esa noche”.

Javier Altamirano M**@xavieraltamiran**

“Terremoto y tsunami 27F en Chile nos enseñaron la importancia de la gestión del riesgo de desastres. “Built Back Better” es una oportunidad para mejorar nuestra resiliencia ante futuros eventos y construir un futuro más seguro y resiliente para todos #gestiónderiesgosdesastres”

Andrés Cordovés**@EL_Cordoves**

“¿Quiénes fueron las víctimas del 27F? Miles de pequeños comerciantes, que difícilmente recuperaron lo perdido. Miles de transeúntes heridos y fallecidos por la violencia colectiva. Miles de tontos útiles que jugaron como peones de un movimiento criminal, y lo pagaron caro”.

Luis Droguett**@LueberDV**

“#27F nunca olvidar que cuando la gente arrancó por su seguridad, alguien decía: “No hay alerta de Tsunami, el Gobierno informa que no hay alerta de Tsunami”...adivine quién era gobierno en esa época. Y ahora la aplauden cómo gran demócrata”

Cristián Araya**@cristian_araya**

“27F 2010. Un terremoto y posterior tsunami dejan como resultado 525 personas muertas, casi 500 mil hogares con daños graves y unas imágenes vergonzosas de posteriores saqueos. Una catástrofe que evidenció una institucionalidad débil y autoridades incapaces. Poco hemos avanzado”

JUAN CRISTÓBAL ROMERO

Director Ejecutivo del Hogar de Cristo



“Tenemos alimentos, nos ha llegado ayuda: lo que no tenemos son ollas, cucharones, platos, para cocinarlos”, comentaba una madre, parada sobre lo que se salvó del radiador sobre el cual estaba su casa en el pueblo de Santa Juana, provincia de Concepción, recién ocurridos los megaincendios.

La falta de una olla puede no parecer dramática frente a las ya más de 450 mil hectáreas, fundamentalmente en las regiones de Maule, Ñuble, Biobío y La Araucanía a causa del fuego, que ha alcanzado una intensidad muchísimo mayor que la vista el año 2017 y con un nivel de afectación que no cesa. Pero lo es. Forma

parte del desamparo en que han quedado las familias, con sus vidas y sus rutinas laborales, domésticas, cotidianas, absolutamente trastornadas.

La falta de agua –un tremendo tema que ya está derivando en problemas de salud pública, como las infecciones urinarias que están campeando entre las mujeres de las zonas devastadas–; de conectividad –se han quemado antenas de celulares y son muchos los que han perdido sus aparatos en medio de las evacuaciones, así como los autos en que se movilizaban–; de papeles para hacer trámites claves –hemos visto cientos de casos de cédulas de identidad, licencias de conducir y toda suerte de do-

cumentos convertidos en cenizas–, son realidades que limitan la necesaria y rápida reconstrucción.

Más, cuando los incendios no amainan. Y la urgencia está en apagarlos.

Los números esta semana hablan de más de 2 mil casas destruidas, 7 mil damnificados, 24 personas muertas y 26 grandes quemados. Esto es: personas que han resultado con el 70 por ciento de su cuerpo quemado, quienes en la evacuación han sido alcanzados por las llamas, como les sucedió a un adolescente y su abuela en Teodoro Schmidt, en La Araucanía.

Traumas así de profundos –como la muerte de un ser querido, el verlo quemarse, la destrucción de lo material y lo inmaterial, como los recuerdos consumidos por las llamas–, requieren con urgencia de una primera ayuda de emergencia. Esa es parte de lo que busca lograr nuestra campaña #JUNTOSXCHILE: Mil millones para mil hogares: entregar apoyo social de primera respuesta a familias en situación de vulnerabilidad que lo requieren para enfrentar la emergencia.

Esto implica en lo concreto vincularlos con las redes territoriales;

entregar información relevante; facilitar la entrega de ayuda material para la satisfacción de necesidades básicas y, quizás lo más importante, dar contención emocional de primera respuesta y derivación a especialistas. Esta tarea está a cargo de un coordinador, dos trabajadores sociales y cinco monitores de nuestra fundación que estarán trabajando en terreno en las regiones del centro sur donde tenemos presencia.

Y volviendo a la falta de ollas y utensilios, que no es para nada un tema trivial, Hogar de Cristo, tal como hicimos para los megaincendios de 2017, habilitaremos interiormente las viviendas de emergencia con un kit que incluye una mesa de comedor con 4 sillas, un refrigerador de 175 litros, un microondas, un hervidor, toallas y vasos, que complementarán los enseres que incluyen las casas provistas por el Estado.

Resurgir de las cenizas no es fácil, superar, como el Ave Fénix, un suceso traumático que trastoca la vida y la parte dramáticamente en un antes-después, el apoyo y la empatía de otros es clave. El sentir que no están solos en su desgracia.

En los próximos meses, muchos/as compatriotas llevarán sus autos a talleres mecánicos para hacer todos los ajustes necesarios y así pasar invictos/as a la revisión técnica y con ello contar con el permiso de circulación. Lo que no hemos internalizado es preguntarnos al momento de cambiar los neumáticos, las baterías y el aceite lubricante usado es ¿qué harán con ellos una vez que yo los entregué? Detengamos hoy a analizar los aceites lubricantes, estos son productos líquidos compuestos por una mezcla de hidrocarburos derivados en gran medida del petróleo. Este material se usa, principalmente, para disminuir la fricción entre las partes móviles de los motores, para favorecer la disipación de la temperatura entre estas, para inhibir la corrosión y mantener la limpieza.

Ahora bien, una vez utilizados estos aceites se transforman en residuos peligrosos altamente dañinos para los ecosistemas debido a su toxicidad y bioacumulación en seres vivos.

Los Aceites Lubricantes Usados (ALU) adquieren la etiqueta de contaminantes, ya que precisamente durante su utilización se degradan, originando sustancias tóxicas y metales pesados

que se producen por la exposición a altas temperaturas y presión dentro de los motores, máquinas y procesos.

El aceite lubricante usado, en el agua, produce una película impermeable que puede asfixiar a ecosistemas completos, ya que 1 litro de aceite lubricante usado puede contaminar –según SIGAUS– un millón de litros de agua. En el aire, si se quema, origina importantes problemas de contaminación emitiendo gases altamente tóxicos; y el vertido es perjudicial en el suelo y las aguas superficiales y subterráneas, afectando gravemente la fertilidad al alterar su actividad biológica y química.

La buena noticia es que existe una amplia variedad de empresas que se hacen cargo los ALU y así también muchos beneficios al ser gestionado de la manera correcta ya que, al igual que muchos materiales, los aceites lubricantes usados también se pueden reprocesar, re-refinar, reciclar y valorizar.

Solo para dimensionar los beneficios: se necesitan 67 litros de petróleo para generar un litro de aceite motor en cambio solo se necesitan 1.6 litros de aceite usado para generar un litro de aceite motor (1). Los ALU se pueden reproce-

Se viene marzo y las mantenciones vehiculares

**ANTONIA BIGGS**

Asociación Nacional de Industria del Reciclaje

sar bajo una lógica de valorización energética, es decir un tratamiento físico-químico de descontaminación que facilita su uso como combustible industrial, aprovechando su poder calorífico en centrales térmicas de generación eléctrica, cementeras, papeleras, equipos marinos, etc., evitando con ello la utilización de otros combustibles tradicionales como el fuel óleo.

Cuando hablamos de regenerar o re-refinar significa procesarlo para eliminar el agua, aditivos, metales pesados y otros sedimentos para obtener una base lubri-

cante válida para su reformulación en nuevo aceite lubricante, lo que contribuye a un notable ahorro de materias primas y una ayuda de características magnánimas en el medioambiente, ya que las bases recicladas emiten cuatro veces menos gases de efecto invernadero.

Incluso los residuos derivados del proceso de re-refinamiento pueden ser reciclados para producir otros materiales como betún asfáltico que luego se usa para telas impermeabilizantes o en el asfaltado de carreteras, pinturas, tintas, fertilizantes o arcillas expandidas.

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

En tiempos de normalidad, las listas de espera eran, lamentablemente, una tónica dentro del sistema de salud a nivel nacional y regional. Un tema que por la pandemia quedó en espera de cierta forma, pues todos los esfuerzos logísticos y de personal se concentraron en el coronavirus, que aún sigue presente pero de una forma más controlada, sobre todo gracias al proceso de vacunación. Ello ha permitido que se vuelva a poner foco en esas consultas pendientes, que en el ámbito local alcanzan cifras importantes.

De acuerdo a declaraciones de Claudio Baeza, nuevo director del Hospital Regional Guillermo Grant Benavente, 2 mil 548 cirugías fueron postergadas entre 2017 y 2020. Además, que en primera consulta de especialidad hay 39 mil personas esperando y 9 mil 477 en lista de espera por intervención quirúrgica.

Sobre las áreas con mayor lista de espera, Baeza indicó que son otorrino, ginecología y cirugía abdominal en atenciones nuevas de especialidad, y la lista de espera mayor en cirugía es en adulto, en toda la gama neurológica, oftalmológica y otorrino adulto.

Además, el nuevo director del Hospital Regional destacó que “hemos propuesto en coordinación con el Servicio de Salud Concepción un plan de resolución de lista de espera, que trae consigo optimización de recursos de pabellones para aumentar su capacidad y la cantidad

Regularización de consultas pendientes en la salud regional



Sin dudas, poder llevar a cabo prestaciones que desde hace tiempo se encuentran suspendidas es un tremendo desafío humano y logístico para el sistema de salud local.

de pacientes en atención de especialistas para disminuir la lista y el tiempo de espera. Hay algunas de 2018, 2019 y 2020. Sabemos que es una necesidad para la gente y queremos establecer este compromiso como primera línea de trabajo”. Igualmente, destacó que actualmente cuentan con 14 pabellones y se utiliza cerca del 50% por razones como equipamiento, recurso humano y horarios.

Con tantos temas por resolver, Baeza puntualizó que pondrán el foco, inicialmente, en los pacientes que están desde 2018, 2019 y 2020 en espera de una consulta de especialidad, que son cerca de 7 mil, junto con las cirugías pendientes entre 2017 y 2020. El objetivo, a corto plazo, es reducir por lo menos el 30% de los que hoy están en espera.

Sin dudas, una tarea que asoma complicada, más aún cuando ocurren contingencias como el paro de la Fenats, en enero pasado, con 25 días de movilización. Por ello, se requiere del compromiso logístico y humano de todos los involucrados para avanzar en este proceso.

CARTAS

Natalicio de Javiera Carrera

Señora Directora:

Javiera Carrera nació el 1 de marzo de 1781. Hija de Ignacio de la Carrera y de Paula Verdugo, hermana de José Miguel, Juan José y Luis Florentino. Participó activamente en el proceso de libertad, dejando de ser madre de sus hijos para transformarse en Madre de la Patria. De sus manos nacieron la primera bandera y el primer escudo de Chile. Tras la derrota en Rancagua, se exilia voluntariamente con sus hermanos, viviendo entre Argentina y Uruguay los años que duró el gobierno de los que fueron responsables de ordenar la muerte de sus hermanos, después de juicios espurios y la persecución de su familia. Fue perseguida por sus ideas libertarias, siendo encarcelada lejos de su Patria.

Al regresar a Chile en 1824, se propuso la noble misión de repatriar los restos de sus hermanos (1828), trágicos héroes de Chile. Hoy, se encuentra enterrada junto a ellos en la Catedral de Santiago, en cuya lápida se lee: “A los padres de la República de Chile, doña Javiera Carrera Verdugo, General José Miguel Carrera Verdugo, Bri-

gadier Juan José Carrera Verdugo, coronel Luis Carrera Verdugo. La Patria a los Carrera agradecida de sus servicios y compadecida de sus desgracias”. “Pasan y pasan los años y la herida no se ha cerrado”.

Marta Saavedra Lavín
Directora Instituto José Miguel Carrera

Actividad forestal

Señora Directora:

Antes fueron las inmobiliarias y hoy es la industria forestal quien es sindicada como uno de los principales responsables de los incendios que afectan el centro sur de nuestro país. Se deja de lado la sequía, el calentamiento global y las altas temperaturas, y se acusa sin saber a ciencia cierta qué grado de responsabilidad tienen los monocultivos en la propagación de los incendios, o si estos son más inflamables que las especies nativas o las plantaciones agrícolas.

La contingencia actual permite hacer un llamado urgente a retomar el Proyecto de Ley que duerme en el Congreso desde el año 2018 (Boletín 11696-12), que hace obligatoria la evaluación ambien-

tal de las plantaciones forestales superiores a 250 hectáreas.

La actividad forestal históricamente ha estado excluida del trámite ambiental, y su sometimiento permitirá disipar las incertezas y conocer sus reales impactos, actuando como una herramienta preventiva de gestión de riesgos que, de paso, debería ayudar a disipar los miedos de los más férreos acusadores.

Pablo Tejada
Abogado Especialista en Derecho Ambiental

Regreso a clases y tacos

Señora Directora:

Es de esperar que las autoridades hayan proyectado de forma correcta las medidas a tomar pensando en un nuevo regreso a clases. Para todos quienes nos trasladamos por Talcahuano, Penco, San Pedro de la Paz, Concepción o Chiguayante, sin dudas es muy molesto demorarse a veces hasta una hora más en cualquier traslado, lo que lastimosamente es costumbre hace años.

Álvaro Opazo Suazo



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

- ◆ contacto@diarioconcepcion.cl
- ◆ Cochrane 1102, Concepción

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

Política

Alrededor de 400 casas destruidas corresponden a segunda vivienda y no serán de reposición estatal.

“La fecha límite fue puesta por el Presidente, el inicio del invierno”.
Alejandro Sandoval, Senapred.

“Tenemos hasta hoy (lunes) 200.366 hectáreas que han sido afectadas por estos incendios”.
Daniela Dresdner, Delegada Presidencial.

TRES INCENDIOS CONCENTRAN AUN LA ATENCIÓN DE AUTORIDADES REGIONALES

Incendios: Senapred confirma compra de 1060 viviendas de emergencia

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

El director regional del Servicio Nacional de Prevención y Respuestas ante Desastres (Senapred), Alejandro Sandoval, confirmó que los alcaldes y alcaldesas de las zonas afectadas por los incendios le han solicitado más de 1.100 viviendas de emergencia.

“Alrededor de las 1500 viviendas destruidas en la Región, de acuerdo al catastro que se realizó a través del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, junto con los municipios, en el proceso de evaluación y daños y necesidades, nosotros hemos recibido la solicitud de los municipios de más de 1.100 viviendas”, dijo el representante regional.

Sandoval confirmó que la brecha que queda corresponde principalmente a segundas viviendas (400 unidades) y, en esos casos, el Estado no va en ayuda para la reposición de las mismas.

“En esas 1.100 viviendas estamos, en estos momentos, ya tramitadas. Hay 1.060 que están en proceso de adquisición, gran parte de ellas con órdenes de compra y estamos continuando el proceso de instalación”, agregó.

El director regional de Senapred

El director regional del Servicio Nacional de Prevención y Respuestas ante Desastres, Alejandro Sandoval, afirmó que alcaldes y alcaldesas de comunas afectadas plantearon una solicitud de más de 1.100 soluciones provisorias.

200.366 hectáreas afectadas fue el balance oficializado por la Delegada Presidencial, Daniela Dresdner.

añadió que están trabajando junto con los municipios que presentan inmuebles destruidos.

“Esperamos hoy (lunes) entrar en Nacimiento con la empresa Sodimac, que es un nuevo proveedor. Lo mismo nos pasa en Penco, en Mulchén y Hualqui, que es la cuarta comuna que tiene viviendas destruidas y no hemos iniciado el proceso”, explicó.

Respecto de las complejidades, Sandoval indicó que al inicio de la emergencia solo había 3 proveedores en el Convenio Marco con el cual se cuenta y que el Servicio a nivel nacional sumó a dos más, entre ellos a Sodimac.

“Esperamos durante la semana incorporar a más actores, que nos permitan avanzar más rápidamente y llegar con esta ayuda que es una primera respuesta, solución transitoria, a las familias que lo perdieron todo y lo están pasando muy mal.

Finalmente, en relación a la fecha límite para la instalación de las casas,

Alejandro Sandoval indicó que “la fecha límite fue puesta por el Presidente, el inicio del invierno es nuestra fecha límite, pero esperamos y confiamos, y estamos haciendo el esfuerzo todos los involucrados, terminar el proceso mucho antes de esa fecha”.

Balance general

En el balance del Cogrid Regional de este lunes, la delegada presidencial del Biobío, Daniela Dresdner, indicó que “tenemos hasta hoy (lunes) 200.366 hectáreas que han sido afectadas por estos incendios, desde el 2 de febrero. Tenemos 10 incendios en combate. Respecto del incendio de Santa Ana, esta considerado como contenido, eso quiere decir que aun existe actividad y pueden haber reactivaciones al interior del perímetro del incendio. Todo su perímetro está controlado por cortafuegos y no debería traspasarlos”.

También, la autoridad regional des-

tacó que las temperaturas descendieron, sobre todo durante la noche, lo que “ha permitido que se enfríe el incendio y aumente la cantidad de humedad. Esas son buenas noticias para el combate de los incendios”, agregó.

En todo caso, Dresdner enfatizó que los incendios que concentran la atención son el mismo Santa Ana, El Cortijo y el de Los Chenques en Alto Biobío.

Finalmente, sobre el confuso incidente ocurrido durante la madrugada del sábado en una base de Conaf en Punta de Parra, donde resultaron heridos brigadistas tras una riña, la misma delegada confirmó que dos funcionarios siguen en estado grave, pero sin riesgo vital. Así también, Dresdner ratificó que hay una investigación abierta a cargo del Ministerio Público para aclarar lo acontecido.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad

“Formamos cuadrillas psicosociales para llegar a la comunidad (...) pero necesitamos más ayuda”.

Boris Chamorro, alcalde de Coronel.

“Estamos pidiendo que nos inyecten recursos para que cada territorio cuente con psicólogos”.

Ivonne Rivas, alcaldesa de Tomé.

“Se nos ha dificultado el trabajo con los pacientes y la continuidad de las atenciones”.

Carlos Toloza, alcalde de Nacimiento.

Ximena Valenzuela Cifuentes
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Poco a poco los incendios forestales, que desde inicios de mes han afectado a la Región, arrasando con más de 200 mil hectáreas, están perdiendo fuerza. Los más complicados, como es el caso de Caliboro en Los Ángeles está controlado y el de Santa Ana, que abarcó Santa Juana y Nacimiento, ya está contenido.

Sin embargo, el daño provocado por el paso de las llamas sigue latente entre la comunidad afectada, tanto por los altos niveles de estrés que generó la catástrofe, como por pérdida de medicamentos de pacientes crónicos y, descompensación de patologías, por nombrar algunas, al ver que todo su trabajo se consumía por el fuego.

El alcalde de Coronel, Boris Chamorro, aseveró que la mayor necesidad que advierten en la comunidad es la contención psicosocial. “Lo vimos al visitar con el ministro de agricultura, Esteban Valenzuela, a una apicultora del sector de Patagual. Ella le decía al ministro con mucha angustia que quería que todo esto se acabara porque llevaban más de una semana sin dormir”, dijo y agregó que en su comuna no se perdieron viviendas, pero sí más de 12 mil hectáreas.

Tras constatar la situación, indicó el jefe comunal, se formaron cuadrillas psicosociales integradas por personal de las direcciones municipal de salud y desarrollo comunitario, que están llegando a terreno para entregar contención, especialmente, a adultos mayores y niños.

Además para evitar descompensaciones en pacientes crónicos, según dijo, están llegando a la comunidad afectadas con medicamentos y agua. Chamorro agradeció el trabajo de los equipos de salud, educación y el municipio que se han puesto a disposición de la comunidad, pero recalcó que requieren un mayor apoyo en la materia, especialmente, de salud mental.

Una situación similar se vive en Tomé donde se quemaron 386 casas y se perdieron más de 800 emprendimientos.

La alcaldesa Ivonne Rivas detalló que a los profesionales de salud municipal que salieron a terreno para enfrentar la catástrofe se sumó un equipo de la municipalidad de la Pintana, “que llegó con un móvil en el que se desplazaron a los distintos territorios de la comuna que están afectados por los incendios. Pendientes de la salud de nuestra gente que lo ha pasado pésimamente mal durante estos días”.

El apoyo de la Pintana se retiró el sábado de la zona, sin embargo, la al-



FOTO: FACEBOOK SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

EN ZONAS ARRASADAS POR INCENDIOS FORESTALES

Alcaldes piden atención para pacientes crónicos y con estrés

Jefes comunales creen que tras la emergencia comenzarán a aparecer más enfermos. Con duplas psicosociales están llegando a zonas de catástrofe.

Afectados por los incendios han

dejado de acudir a postas rurales en búsqueda de medicamentos y control de signos vitales.

caldesa afirmó que están bien coordinados, llegando a la gente damnificada con medicamentos y apoyo psicológico. “Estamos pidiendo al Gobierno que nos pueda inyectar recursos para contratación de profesionales, para que cada territorio cuente con psicólogos”, dijo y agregó que en los colegios ya tienen contratados profesionales para entregar ayuda a los niños.

Carlos Toloza, alcalde de Nacimiento, detalló que a la pérdida de 150 viviendas se suma la urgencia de atenciones psicológicas. “Creemos que se nos va a venir encima una gran cantidad de enfermedades psicológicas y respiratorias. Tenemos una afectación de más de mil 200 personas”.

Comentó que desde el Servicio de

Salud les van a brindar “apoyo con tens, enfermera, un médico y dos asistentes sociales, pero aquí nosotros requerimos de psicólogos”, recalzó.

Agregó que a salud municipal, a través de las postas rurales, está entregando medicamentos a pacientes crónicos que lo perdieron todo. “Pero eso no es suficiente porque hay muchos que han dejado de acudir a las postas porque no tienen sus casas, lo perdieron todo y están viviendo en carpas. Se nos ha dificultado el trabajo con los pacientes y la continuidad de las atenciones, que es algo que debemos abordar”.

De hecho profesionales del Servicio de Salud Biobío y del Complejo Asistencial Víctor Ríos Ruiz se desplegaron a zonas rurales de Nacimiento

para visitar a familias afectadas y, especialmente, a pacientes crónicos que no han podido ser atendidos debido a la emergencia.

El director (s) del centro de salud angelino, Luis Medina, dijo que kinesiólogos, psicólogos, trabajadores sociales, psiquiatras y médicos, entre otros profesionales, recorrieron la zona y también algunos funcionarios apoyaron en la atención de las postas rural de Dollinco y Culenco.

“Salimos a terreno, visitando las casas donde las personas están afectadas y donde realmente la situación es compleja, la gente tiene muchas necesidades y carencias. Hay familias que lo han perdido todo, que no tienen como preparar su alimentación, no tienen agua potable”, dijo.

Agregó que hay necesidades de salud mental muy importantes. “Acá salud tiene que hacer su esfuerzo y también todas las instituciones del Estado”, comentó.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

SEGÚN REPORTES HASTA EL 20 DE FEBRERO DE LAS FIBE'S

Más de 1.500 niños fueron afectados por los incendios en la Región del Biobío

La directora Nacional de la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas (Junaeb) detalló las diferentes iniciativas, que van orientadas a las niñas, niños y adolescentes que resultaron damnificados con los siniestros.

Cecilia Bastías Jerez
contacto@diarioconcepcion.cl

En visita a la Región del Biobío, Camila Rubio, directora Nacional de la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas (Junaeb), detalló los distintos programas que serán reforzados en apoyo de niños, niñas y adolescentes afectados por los incendios en Biobío.

De acuerdo a lo que confirmó Junaeb, hay 419 niños y niñas de hasta 5 años y 1.129 adolescentes de la zona que resultaron perjudicados durante la reciente catástrofe, según las Fichas Básicas de Emergencia tomadas entre el 02 de febrero y 20 de febrero.

¿Qué iniciativas se están tomando para ir en ayuda de estos niños?

Como Junaeb tenemos el programa de útiles escolares, estuvimos con el ministro de educación en Punta Lavapié. Estamos, además, viendo las alternativas para poder funcionar en espacios provisorios para que cuando los niños vuelvan a clases, puedan contar con el programa de alimentación escolar funcionando. Y por otro lado, entregamos en nivel nacional un set de útiles escolares, lo entregamos a todos los niños y niñas de educación pública de forma universal. Estamos partiendo por la entrega en sectores afectados por los incendios, la mayoría de estos útiles se reparten la tercera semana de marzo. La idea es entregarles las herramientas para que puedan ingresar a estudiar, para ir derribando los límites que hoy existen a partir de las situaciones de escuelas siniestradas.

En cuanto a los programas de Salud de Junaeb ¿Se planifica una focalización en los niños afectados por incendios?

Unos de los programas que vamos a destinar, es el programa que se llama Habilidades para la Vida que busca responder a la situación psicoemocional de los niños y las niñas, son duplas de psicólogos y trabajadores sociales que abordan la situación desde la perspectiva más comunitaria de lo que pasa en las escuela. Una de las cosas que hemos



FOTO: JUNAEB

“Con el programa Habilidades

para la Vida se busca responder a la situación psicoemocional de los niños y niñas”

“La idea es poder llegar al 100%

de los niños de las zonas afectadas con alimentación”

JUNAEB destinará recursos para la contratación de más personal para el programa Habilidades para la Vida.

visto en las visitas que hemos realizado es la situación de salud mental de los niños que vivieron situaciones de estrés bien complejas, también nos lo han señalado los alcaldes y las comunidades educativas. Y se va a generar un mecanismo de atención de emergencia que es una metodología distinta de trabajo, que aborda la situación con los niños y niñas, con los padres, las comunidades educativas y con los profesores. Esto va a significar mayores recursos y mayor contratación de personas, todavía estamos analizando el mejor mecanismo, si se hace a través de municipios o de universidades, pero implica nuevos profesionales para que estas comunas que fueron afectadas.

¿Va a existir un reforzamiento de programa de alimentación?

Vamos a garantizar la alimenta-

ción escolar en los establecimientos y llegar a la universalización en las zonas afectadas por los incendios. La dificultad hoy día, que es que nos gustaría llegar el 3 de marzo con comidas calientes, pero hay escuelas provisorias en que, a lo mejor, va a significar que durante una semana vamos a tener que entregar colaciones frías, mientras adaptamos la infraestructura para contar con la normativa sanitaria para poder llegar de buena forma. Buscamos que los niños que estén en clases en los colegios provisorios, entregar la alimentación como desayuno o almuerzo como corresponde. La idea es poder llegar al 100% de los niños de las zonas afectadas. Hay que considerar que algunos colegios tendrán doble jornada.

¿En qué estado de avance se encuentra el proceso de licitación

para la alimentación escolar? ¿La entrega de raciones en albergues podría afectar la entrega para el resto del año?

Se licitó el 20% porque licitamos todos los años una parte del país, en este caso tocó el 20% a nivel nacional que no afecta la Región del Biobío. Ya está y la toma de razón sin observación no hay un riesgo en llegar sin alimentación en el inicio de clases. Desde el primer día apoyamos la entrega de alimentación a albergados, a brigadistas y a bomberos que nos solicitó Sernapred, esta entrega no afecta el presupuesto de la alimentación de Junaeb. Si bien entregamos un servicio con convenio con Sernapred, ellos financian la entrega de raciones que son distintas a las que se le entrega a los niños y niñas.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

“Son indicadores de una calidad de

regular a mala del agua”, explicó Ricardo Figueroa del Eula, sobre los mosquitos que se han visto de forma más abundante.

Cecilia Bastías Jerez
contacto@diarioconcepcion.cl

Vecinos de diversos barrios de Concepción, manifiestan tener la percepción del aumento de la presencia de los mosquitos a los que popularmente se les llama polcos, que son pequeños, pero suelen verse una gran cantidad. Normalmente su presencia se asocia a la cercanía con el agua.

Sin embargo, en lugares como Plaza Perú, locatarios dan cuenta de que han notado una gran cantidad de estos insectos y otros poco habituales también en el barrio como zancudos más grandes de lo habitual.

Federico Von Caprivi, mesero del restorán Deli House de Plaza Perú, comentó que “más o menos del inicio del verano que empezaron a llegar muchos mosquitos, que se ven más en el campo. Aumentan cuando hay focos prendido, nos pasó que una vez invadieron todas las mesas, prácticamente atacaban a los clientes”.

En cuanto a las medidas que podrían tomar, indicó que “lo máximo que podemos hacer es el cortar la luz, pero eso les molesta a las personas” y agregó que últimamente han bajado un poco.

En tanto, Rafael Galíndez, cocinero del restorán Juan Gallo, señaló que “últimamente, tenemos más mosquitos que en años anteriores, prácticamente antes no se veían. De repente les molesta un poco a los clientes. Lo extraño es que hemos notado más mosquitos, pero no se ve basura ni nada, nosotros mantenemos limpio siempre. Son como los de la fruta, los chiquititos”.

Ante la interrogante de a qué se debe esta presencia, Ricardo Figueroa, director del Departamento de Sistemas Acuáticos del Eula de la Universidad de Concepción, indicó que “son de la familia Chironomidae. Son bastante comunes en los ríos, lagos, charcos y pozas de agua, son los más frecuentes y más abundantes. No son mosquitos que ocasionen problemas, no son como los zancudos, algunos producen mordedura, eso es lo que la gente siente, por eso le llaman los polcos”.

“Generalmente, como se desarrollan en charcos y ríos y pozas, cuando comienza a bajar el agua empiezan a salir de su estado larval, ya que se reproducen en la rivera de cuer-



ESTOS MOSQUITOS se han visto en mayor cantidad en la zona urbana de Concepción.

SON INDICADORES DE MALA CALIDAD DEL AGUA

Presencia de mosquito intriga a penquistas y expertos explican

El humo y la mala calidad del agua alrededor de la ciudad, podría explicar la percepción de aumento de esta especie. El nombre científico de la familia a la que pertenecen es Chironomidae.

pos acuáticos”, explicó Figueroa.

El director del Departamento de Sistemas Acuáticos del Eula señaló que cuando no hay agua en el espacio donde acostumbran a estar, se empiezan a desplazar. “Y puede tener un efecto los incendios, tanto por el humo, como por la falta de ve-

getación donde reproducirse, por lo que comienzan a desplazarse y son atraídos por la luz”.

“Hasta el momento creo que está dentro de lo normal, si han aumentado un poco, puede ser porque el humo los puede desplazar y normalmente uno los ve volando cerca

de los focos. Sin embargo, no representan mayor problema para las personas, sólo podría provocar una reacción alérgica un poco leve”, detalló Ricardo Figueroa.

Cuando hay más contaminación en el agua y se observa una gran cantidad de nutrientes en ella. “Por eso son más abundantes, y son indicadores de una mala calidad del agua”, sostuvo Figueroa.

Respecto de si su desplazamiento podría provocar un desequilibrio en la biodiversidad, Ricardo Figueroa, aseguró que “estos son muy abundantes. Lo que hacen es salir del agua para reproducirse, un mosquito hembra puede poner varios cientos o miles de huevos, dependiendo de la especie y se puede recuperar rápidamente la población. Desbalance no va a provocar. El desbalance, ya ocurre en los ríos que están contaminados, porque estos bichos se hacen más abundantes ahí, entonces son indicadores de una calidad regular a mala del agua”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CONTEXTO

Ciudad

EN TRES COMUNAS EXTIENDEN COMIENZO DE AÑO

Educación completa medidas de contingencia para inicio de clases

Cecilia Bastías Jerez
contacto@diarioconcepcion.cl

La flexibilidad horaria para el inicio de clases beneficiará a todos los estudiantes que tengan dificultades de traslado producto del Plan de Contingencia Vial a causa de la reparación del Puente Ferroviario. Es decir, no solamente aquellos alumnos de colegios en las tres comunas que iniciarán su año escolar días más tarde como Coronel, Santa Juana y San Pedro de la Paz, sino que a todos los niños, niñas y jóvenes que vivan en esas comunas.

Así lo detalló la seremi de Educación, Elizabeth Chávez, quien señaló que “para los estudiantes de Coronel, Santa Juana, San Pedro de la Paz, Lota que estudian en Concepción, el Director Ejecutivo del Servicio Local de Educación Pública, nos solicitó el ingreso en horario flexible a los establecimientos educacionales de Concepción. Y es una de las cuatro medidas que tenemos de acuerdo a al plan. Ellos están autorizados para entrar a clases entre las 8 y las 9:30 de la mañana, inclusive van a tener su colación o desayuno cuando corresponda”.

La autoridad regional en materia de Educación, detalló que las medidas son: la que ya detalló con el horario flexible de ingreso, la segunda es el desayuno o colación en la mañana en el horario que establecimiento determine, la tercera es el ingreso tardío a clases después del 3 de marzo y hasta el 13 de marzo para la tres comunas, la cuarta tiene que ver con las instituciones de educación superior en donde los estudiantes pueden llegar más tarde a clase el primer bloque, a clases híbridas grabadas o algún otro tipo de método que la misma universidad o institución determine. Y la quinta, es la flexibilidad con el uso del uniforme para todos los estudiantes de las 11 comunas más afectadas por incendios.

Fecha de ingreso

En cuanto a la fecha de ingreso la Seremi de Educación, elaboró una resolución que amplía o modifica el calendario escolar indicando que las tres comunas Santa Juana, Coronel y San Pedro de la Paz, inician las clases el día 13 de marzo. Mientras que en el resto de la Región del Biobío, el ingreso es el 3 de marzo. “No obstante los establecimientos, educacionales que estén en condiciones de entrar antes lo tienen que solicitar con un oficio a la Seremi de Educación”, explicó Elizabeth Chávez.

Flexibilidad horaria para los estudiantes que habitan en las comunas afectadas por el plan de contingencia vial por el Puente Ferroviario, es una de las cuatro medidas que aplicará la Seremi de Educación para facilitar el comienzo del año escolar.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



AUTORIDAD llamó a apoderados a la confianza que estarán dadas las condiciones para un buen comienzo de año escolar.

“Van a tener contención

emocional toda la primera semana”, estableció la seremi de Educación, Elizabeth Chávez.

Lo anterior, difiere un tanto de la determinación que se había tomado en un comienzo en el Plan de Contingencia por el Puente Ferroviario, en dónde aquellos establecimientos que querían ingresar más tarde debían enviar el oficio. Actualmente, la medida plantea que la regla general en los colegios y escuelas de Coronel, San Pedro de la Paz y Santa Juana, es que ingresarán el 13 de marzo. Por lo tanto, serán quienes puedan ingresar antes, los que deberán solicitar autorización por un oficio a la Seremi de Educación.

“La diferencia es que normalmente los establecimientos educacionales que quieren entrar antes de lo establecido en el calendario escolar lo solicitan también por oficio al 31 de enero de cada año. Eso está indicado en el calendario escolar y cada estableci-

miento, porque quiere ocupar un día para recuperar o por alguna razón específica solicita ingresar antes. Ahora, estas tres comunas que son las que más han sufrido la situación del incendio, además el tema del puente ferroviario, se mandató esta otra situación del ingreso tardío de estas tres comunas. Y como nosotros estamos autorizando, ellos no tienen que mandar ningún documento”, explicó Chávez.

Reactivación

El Ministerio de Educación, se encuentra en plena ejecución del Plan de Reactivación Educativa, que apuntaba a la recuperación posterior a la pandemia. “Tiene que ver con que los niños vuelvan al colegio a clases presencialmente, es la mejor forma para aprender. Van a tener

contención emocional toda la primera semana y metodologías para que los aprendizajes sean de la mejor manera posible, este es un mensaje para las familias que confíen que los niños vuelvan al colegio”, estableció la seremi de Educación.

En cuanto a los colegios que solicitaron iniciar antes a clases en la Región del Biobío, está el Colegio Alianza Francesa que inició el 27 de febrero. Mientras que el Colegio Alemán de San Pedro de la Paz, el Saint Johns de San Pedro de la Paz, los seis establecimientos de la Corporación Masónica, la Escuela Edelmira Vergara de Arauco y seis establecimientos de Curanilahue, iniciarán el 1 de marzo.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

FOTO: SEREMI DE SALUD



Salud llama a trabajadores de la Educación a inmunizarse contra la Covid-19

A pocos días del ingreso general a clases, la Seremi de Salud realizó un llamado a los trabajadores de la educación para que se inmunicen contra la Covid-19, especialmente, aquellos que están incluidos en los grupos objetivos de la vacuna bivalente, que protege contra la cepa Wuhan y las subvariantes de la Ómicron.

La seremi (s) de Salud, Mirna Gutiérrez, dijo "que es muy importante que las personas accedan a la vacuna para que continuemos en fase de apertura, que nos permite mantener una vida similar a la que teníamos antes de pandemia".

La autoridad sanitaria aseguró que en las primeras dosis la población local tiene cobertura casi total,

mientras que en cuarta dosis se llega a un 84% y en el caso de la bivalente, se trata de la vacunación con menos adherencia, 35% regional.

Cabe destacar que desde el 16 enero las personas sobre 50 años están incorporadas a los grupos objetivos de personas con sistema inmunodeprimido, adultos mayores y personal de salud, entre otros.

CUATRO RENALES, UNO HEPÁTICO Y UNO CARDIACO

Este año se han realizado sólo 6 trasplantes de órganos en la zona

En 2022 entre el Hospital Las Higueras y el Regional se efectuaron 94 procedimientos. Lista de espera en Chile se acerca a las 3 mil personas.

Ximena Valenzuela Cifuentes
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Un total de 49 donantes de órganos por cada millón de habitantes tienen en promedio países de la Oede, cifra muy superior a la chilena que sólo alcanza 10,4. Actualmente, según registros del Instituto de Salud Pública (ISP), hay 2 mil 949 personas en lista de espera para un trasplante. Corazón, hígado, riñón, páncreas y pulmón son los órganos que más se necesitan.

De ahí la necesidad de revelar en el Día Internacional de Trasplante de Órganos -27 de febrero- la importancia de la donación que en 2022 logró concretar 417 cirugías con órganos sólidos, 35% más que en 2021.

Montserrat Merino, enfermera del área de trasplantes y procuramiento del Hospital Las Higueras de Talcahuano, recordó que el año pasado lograron procurar, gracias al apoyo de 4 familias de fallecidos, órganos como hígado y corneas para 11 personas. Además de realizar 22 trasplantes de riñones.

"Este año, durante enero, realizamos 2 trasplantes y un procuramiento, hace poquito el 16 de febrero, donde se obtuvo hígado y riñones", comentó Merino y agregó que es necesario que la comunidad se informe sobre la donación de órganos, pues existe mucho mito sobre ello. Llamó a la comunidad a informarse www.yodonovida.minsal.cl donde encontrarán toda la información para resolver cualquier duda que tengan.

La especialista recaló que actualmente hay casi 3 mil personas



FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÚE M.

esperando por un órgano por lo que es necesario que la comunidad hable el tema en familia, de tal manera, que al momento de fallecer se respete su decisión.

En tanto, Jennifer Medina, enfermera coordinadora del área de trasplantes del Hospital Guillermo Grant Benavente, detalló que en 2022 realizaron 13 cardíacos, 5 hepáticos, 19 renales y 35 de corneas y, en lo que va corrido de este año ya se contabilizan 2 renales, uno hepá-

tico y uno cardíaco.

Cabe destacar que la normativa en Chile establece que desde los 18 años se considera donante a toda persona fallecida, a menos que en vida haya dejado alguna manifestación expresa de no querer serlo. En el caso de menores de 18 años, sólo los padres o el representante legal pueden autorizar la donación.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE



Chiguayante renovará calles y veredas por más de \$281 millones

En septiembre se iniciará la pavimentación de aceras, calles y pasajes de Chiguayante. Los trabajos financiados por el Serviu por \$281 millones mejorarán la calidad de vida de la comunidad, por ejemplo, de calle Blindado Blanco, a la que asignarán \$158 millones para dar respuesta a las necesidades de los vecinos.

El alcalde de la Chiguayante, Antonio Rivas, dijo que la inversión mejorará "la calidad de vida de peatones, automovilistas, y la familia en general, ya que son proyectos pensados para la ciudad como un todo, y donde nuestros vecinos son el centro de este desarrollo".

En tanto, el presidente de la junta de vecinos 15 A Centro Sur, Manuel Delgado, agradeció la gestión política del alcalde y dijo que "con este nuevo avance logramos más del 90% de nuestras calles pavimentadas, además de otros proyectos que hemos podido realizar gracias a la gestión municipal y al Serviu".

Cabe señalar que estos proyectos corresponden al llamado del Serviu del año 2022, dentro de los que se incluye la pavimentación del pasaje 13 y la repavimentación de las aceras de calles Galvarino, Chiguayante Sur y O'Higgins Poniente, lo que en conjunto superan los \$122 millones.

Ciudad

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.



EL ENCUENTRO HA LLAMADO LA atención de la ciudadanía, que se detiene a recorrer los puestos.



CITA, QUE CUENTA CON EL APOYO de la municipalidad de Concepción, cuenta con distintos tipos de calzados y de diferentes materiales.

ENCUENTRO DE EMPRENDEDORES DEL CALZADO CHILENO EN CONCEPCIÓN

Un oficio que sigue vigente pese a las dificultades y el paso del tiempo

En Plaza Tribunales se está llevando a cabo la actividad, que cuenta con la participación de fabricantes de diferentes zonas del país.



EN ALGUNOS LOCALES, quienes lo deseen pueden solicitar la confección de un calzado.



EL NIVEL DE DETALLES QUE tiene un calzado, que es fabricado a mano por un experto en el oficio, permite adquirir modelos que son casi exclusivos.

APARTE DE ZAPATOS, también se ofrecen otros productos en cuero, como cinturones y mochilas.



Economía & Negocios

500

matas de árboles y 500 metros lineales de cerco más una barraca con leña es la pérdida de Ester Durán, pequeña agricultora de Florida.

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

SEGÚN CÁLCULOS DEL MINISTERIO DE HACIENDA

Proyectan en US\$ 140 millones la reconstrucción en Biobío tras incendios

De acuerdo con el seremi del ramo, el desglose considera alrededor de US\$ 54 millones en combate de los incendios; US\$ 54, 4 millones para viviendas; US\$ 22, 4 millones en ayudas y US\$ 8,4 millones en ítem otros. Socabio estima que la cifra total es esperable si incluyen procesos de reforestación, entre otros.

“La recuperación es probable, pero tardará cerca de tres años” lamentó Narciso González, presidente de la agrupación “Viñateros Carreteros” de Santa Juana, que cuenta con 14 integrantes. González produjo alrededor de 5 mil litros de vino el año pasado y sufrió la quema de una parte importante de su viña que tiene una extensión de una hectárea en total.

Es una experiencia que se repite en varios casos de afectados por los incendios principalmente en comunas como Santa Juana, Florida, Nacimiento y Arauco entre otras.

Desde la Municipalidad de Santa Juana indicaron que “el 50% de los agricultores de la zona rural lo perdieron todo, muchos de ellos comercializaban sus productos en las ferias de Lota y Concepción”.

En tanto, Ester Durán, pequeña agricultora de la comuna de Florida, sufrió la pérdida de 500 matas de árboles, 500 metros de cerco y una barraca con leña. “Soy solita porque mi marido fa-

llecó y era él quien llevaba el detalle de las cosas”, comentó. Lo anterior, confirma las pérdidas que engrosan las cifras proyectadas para el proceso de reconstrucción del país que ascienden a 309 millones de dólares según lo indicado por el Ministro de Hacienda, Mario Marcel.

El cálculo toma como base

Continúa en pág. 12



SECTOR AGRÍCOLA
micro y pequeño son quienes requieren de soluciones para este año enfatizó el presidente de Socabio.

Economía & Negocios

Viene de pág. 11

el monto que el Estado desembolsó, por hectárea, durante el incendio ocurrido el año 2017 e incluye el gasto directo en el combate del incendio, en la posterior reconstrucción de vivienda y en el apoyo a sectores productivos, entre otros.

Costo de reconstrucción regional

En el ámbito regional, Sebastián Rivera, seremi de Hacienda, basado en los mismos cálculos realizados por el Ministerio en Santiago, proyectó que “el costo aproximado de la reconstrucción en la región del Biobío llega a los 140 millones de dólares”. Esto es, casi la mitad de lo proyectado para el país.

En este sentido, el seremi de Hacienda explicó que “es un cálculo sobre el costo por hectárea quemada que son cerca de 200 mil en la Región”.

Recordó que son números proyectados luego de la reunión sostenida por la Ministra Subrogante de Hacienda, Claudia Sanhueza; la directora de Presupuestos, Javiera Martínez, con la delegada presidencial para la reconstrucción, Paulina Saball.

Respecto de los costos de la reconstrucción a nivel nacional, Rivera detalló que un 39% se destina a financiar el combate a los incendios, otro 39% a la reconstrucción de casas afectadas, un 16% en ayudas a sectores productivos y un 6% a otros aspectos.

“En este sentido, lo que podría proyectar como costo en la Región del Biobío podrían significar alrededor de US\$ 54,5 millones en cuanto al costo del combate de los incendios y otros US\$ 54,5 millones en lo que es reconstrucción, más US\$ 22,4 millones en lo que son ayudas y en el ítem otros, serían unos US\$ 8,4 millones los que se podrían proyectar”, afirmó el representante del Ministerio de Hacienda en Biobío, considerando el total del territorio quemado por hectárea quemada.

Socabio

Para José Miguel Stegmeier, presidente de la Sociedad Agrícola Biobío, Socabio, entidad que representa a los agricultores de la Región, el monto de US\$ 140 millones



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

AFECTACIÓN A VIVIENDAS Y OTROS

Comuna	Viviendas Destruídas	Viviendas Solicitadas	Observaciones	Información Entregada por:
PROVINCIA DE ARAUCO				
Arauco	81	95	Información preliminar	D.C. E alfa a las 19:25 hrs del 21-02
Contulmo	3	22	Información preliminar	D.C. E alfa de las 21-07 hrs del 08-02
TOTAL	84	117	-	-
PROVINCIA DE CONCEPCIÓN				
Santa Juana	737	298	-	D.C. E ALFA del 17-02
Tomé	385	395	-	D.C. E Alfa del 18-02
Penco	43	27	Información preliminar	D.C. E en alfa a las 16:15 hrs del 09-02
Florida	95	96	Ampliación de alfa	D.C. E ALFA del 23-02
Hualqui	8	3	Ampliación de alfa	D.C. E en alfa del 23-02
TOTAL	1268	819	-	-
PROVINCIA DEL BIOBÍO				
Nacimiento	173	124	Ampliación de alfa.	D.C. E ALFA del 23-02
Cabrero	5	0	-	Desarrollo Social y Familia
Laja	23	5	Información preliminar	D.C. E
Los Ángeles	6	4	-	D.C. E, en alfa de las 12:17 hrs del 08-02
Mulchén	16	21	6 bodegas, 1 galpón, 2 iglesias, sede social Munilque Izaurieta tipo de daños por confirmar	D.C. E ALFA del 17-02
Negrete	7	7	-	D.C. E en alfa a las 23:09 hrs del 08-02
Quilleco	13	15	-	D.C. E ALFA del 17-02
Yumbel	46	43	-	D.C. E en alfa de las 13:01 hrs del 14-02
TOTAL	289	219	-	-
TOTAL REG.	1641	1155	-	-

proyectado por Sebastián Rivera, es esperable, “siempre y cuando se hable de un valor total, que incluya reforestación, recuperación de suelos, reposición de praderas, cercos, galpones, gallineros, corrales, construcción de viviendas, recuperación de puentes, caminos junto con el retiro de desechos”.

Consultado sobre qué parte de los US\$ 140 millones proyectado como costo de la reconstrucción en Biobío podrían corresponder al sector agrícola, Stegmeier prefirió no aventurar un número exacto, pero estimó que en términos de porcentajes “podría estar entre un 40% y 50% aproximadamente, que se destine al desarrollo de los agricultores”.

El presidente de Socabio puso énfasis en que “ojalá se pueda reconstruir especialmente lo perdido por los pequeños y medianos agricultores mucho de los cuales sus tierras les otorgaban el sustento para este año y que se quedaron sin sus aves, sin sus vacunos u ovejas. Sin su fuen-

te de trabajo e ingresos”.

Viviendas destruidas

De acuerdo con el informe de incidente o emergencia de Senapred de ayer a las 6:15 horas, con información sobre “Afectación de viviendas y otros” (ver recuadro) en total habían 1.641 viviendas destruidas de las provincias de Arauco, Concepción y del Biobío.

En el detalle por provincia, se presentó que el total de viviendas destruidas en la provincia de Arauco fue de 84 que incluyen a las comunas de Arauco y Contulmo; en la provincia de Concepción llegó a las 1.268 considerando las comunas de Santa Juana, Tomé, Penco, Florida y Hualqui.

En la provincia de Biobío fueron 289 las viviendas destruidas y contemplan las comunas de Nacimiento, Cabrero, Laja, Los Ángeles, Mulchén, Negrete, Quilleco y Yumbel.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL TRIMESTRE NOVIEMBRE DE 2022-ENERO DE 2023

INE: Tasa de desocupación de la Región de Biobío fue de 6,8%

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadísticas en 6,8% se situó la tasa de desocupación de la Región del Biobío en el trimestre móvil noviembre de 2022-enero de 2023, cifra que disminuyó 0,7 puntos porcentuales en doce meses, explicado por el incremento de la fuerza de trabajo (4,7%) y el ascenso de los ocupados (5,6%).

Las personas desocupadas disminuyeron 5,5% en la comparación interanual, lo que significó 2.969 personas menos en esta condición.

La tasa de participación alcanzó 54,6%, registrando 2,1 puntos porcentuales (pp.) más que igual trimestre del año anterior. La tasa de ocupación de 50,9% ascendió 2,4 pp., en doce meses.

Ocupación

En cuanto a las personas ocupadas, presentaron un crecimiento interanual de 5,6%, equivalente a 36.776 personas más, influenciado por las mujeres (9,8%) y los hombres (2,6%).

Cifra cayó 0,7 puntos porcentuales en doce meses, explicado por el incremento de la fuerza de trabajo (4,7%) y el ascenso de los ocupados (5,6%). En tanto, las personas desocupadas disminuyeron 5,5% en la comparación interanual.



Los sectores que más incidieron en el ascenso de las personas ocupadas fueron comercio (19,3%) y enseñanza (13,0%). Por su parte, asalariados informales (15,4%) y trabajadores por cuenta propia (8,6%) fueron las categorías que más influyeron en el aumento de las personas ocupadas.

La tasa de ocupación informal se situó en 27,4%, registrando un incremento de 1,8 pp. en doce meses. Las personas ocupadas informa-

les mostraron un alza interanual de 12,7%, equivalente a 21.490 personas más.

La tasa de ocupación informal masculina creció 2,3 pp. y la de las mujeres subió 0,9 pp., alcanzando 26,7% y 28,3%, respectivamente.

En tanto, la tasa de participación femenina se ubicó en 45,6%, ascendiendo 3,6 puntos porcentuales en doce meses.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

PubliReportaje

De acuerdo con un informe emitido por nPerf, la empresa regional del Biobío MUNDO Telecomunicaciones ofreció la mejor velocidad media de descarga con 334 Mb/s en Chile durante el año 2022. Esto gracias a datos aportados por la consultora francesa, principal líder internacional de pruebas de Internet de las redes, quienes determinaron que durante el 1 de enero de 2022 y el 31 de diciembre de 2022, los usuarios de internet en Chile han realizado 451.103 tests en los servidores de nPerf.

Sumado a esto, MUNDO se mantiene como líder en redes de Fibra Óptica de hogar, entregando la mejor velocidad de descarga (501.89 Mb/s); la mejor velocidad de subida (451,29 Mb/s) y con la menor latencia, de tan solo 12.27 milisegundos.

MUNDO Telecomunicaciones, además es el operador que más ha aumentado su velocidad con respecto al año anterior, con más de 75 Mb/s de incremento en su velocidad media.

Enrique Coulembier, CEO de MUNDO, destacó este logro. "Para nosotros es un orgullo seguir siendo la empresa con la internet más rápida de Chile y Latinoamérica. Es un esfuerzo que hemos realizado como



compañía, para entregar la mejor calidad y servicio a nuestros usuarios a lo largo de Chile y, en especial, a las localidades donde otros no lle-

gan. Hoy La Pintana en Santiago y Puerto Saavedra en La Araucanía tienen la mejor internet de Chile", destacó.

Cultura & Espectáculos

Bar Lihuén es uno de los espacios que está incentivando el stand up comedy a nivel local.

“Será una rutina distinta a la de Viña. Además, como conozco Concepción tengo hartos datos y anécdotas de la ciudad”.

“Después del show en el festival ha sido todo muy intenso. Obviamente, ahora la exposición ha aumentado el triple”.
Diego Urrutia, comediante.

DIEGO URRUTIA Y LUIS SLIMMING

Triunfadores de Viña del Mar y Olmué agendan presentaciones en Concepción

El comediante oriundo de Temuco estará el 24 y 25 de marzo en Bar Lihuén, mientras que “Don Comedia” agendó un show para el 20 de abril en Marina del Sol, en el marco de su gira “Humor de casino”.

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Durante el verano, siempre los ojos de buena parte de la comunidad están puestos en los festivales de Olmué y Viña del Mar. Allí, más allá de los números musicales, lo que genera mucha expectación son las presentaciones de los humoristas. Y en las últimas ediciones de estos eventos, hubo dos nombres que brillaron y se ganaron el cariño del público: Luis Slimming en el evento del Patagual y Diego Urrutia en el certamen de la ciudad jardín. Ahora, sus rutinas podrán ser disfrutadas en directo en la zona, pues ambos agendaron actuaciones para las próximas semanas.

El primero en venir será Urrutia, que se presentará el viernes 24 y el sábado 25 de marzo en Lihuén, el “Bar de la comedia”. Realizará dos funciones por jornada, a las 19 horas y 22 horas, y las entradas ya están a la venta a través del sistema Comediaticket.cl. Para el primer día, ya se agotaron los boletos.

Pese a estar con una intensa agenda, tanto de shows como de otros compromisos, Urrutia se dio el tiempo para conversar con Diario Concepción sobre su espectáculo, que marcará su regreso a una ciudad que aseguró visita mucho. Además, repetirá la “fórmula” en cuanto a sus funciones.

“He estado varias veces en Concepción, siempre por trabajo. El año pasado tuvimos varios shows, creo que es una de las partes que más visité, porque el público de Conce siempre me apañó y agotó todas las entradas en las funciones que hice. Iba un viernes o un sábado, y realizaba una función a las 19 horas y otra a las 22”, dijo.

Sobre la rutina que presentará, adelantó que “será distinta a la de Viña del Mar, eso puedo comentarlo... Quizás alguna parte se repita, pero la idea es llegar con algo que no se haya visto en el festival. Además,



FOTO: TVN

SLIMMING LLEVARÁ a cabo una extensa agenda de presentaciones, que lo tendrá en ciudades de todo el país.

Donde comprar las entradas

En el caso del show de Urrutia, se venden en Comediaticket.cl (las del 24 se agotaron), y para Slimming saldrán por Ticketplus.

Gira, pero a una escala distinta

Urrutia, tras el éxito en Viña, espera recorrer el país como lo hizo en 2022, pero ahora espera ir a recintos de mayor capacidad, no sólo bares.

ya conozco Concepción, entonces tengo hartos datos y cosas que son de la ciudad que siempre las cuento, anécdotas que me han pasado allá y estoy seguro que la gente penquista se sentirá muy identificada”.

Consultado sobre cómo ha vivido los días posteriores a Viña, afirmó que “ha sido todo muy intenso. Recién hoy (ayer) será el primer día que estaré solo en mi casa, como siempre. Después del festival tuve un show en Pucón, otro en Antofagasta, entonces no he parado. Obviamente, la exposición aumentó al triple. Antes tenía una pequeña fama por decirlo de alguna manera pero ahora es muy distinto”.

En ese sentido, agregó que “profesionalmente, creo que lo que haré ahora serán giras, en casinos...Un



FOTO: FACEBOOK FESTIVAL DE VIÑA

URRUTIA FUE el último humorista en ser confirmado para Viña del Mar. A una semana del evento, tomó el lugar de Yerko Puchento.

poco lo mismo que hice el año pasado, pero en vez de estar en bares ahora será en casinos o teatros idealmente, ojalá poder hacerlo en escenarios un poquito más grandes. Como decía, será algo similar a 2022, donde estuve girando por todo Chile con mi show de stand up, pero ahora en una versión aumentada (sic)”.

Del guion al escenario

Por su parte, Slimming agendó su presentación para el jueves 20 de abril, en el Teatro Marina del Sol. Un show que forma parte de su extensa gira “Humor de casino”, que comenzó el 18 de febrero pasado y que también lo llevará a Iquique, Valdivia, Temuco, Puerto Varas y Punta Arenas, entre otras ciudades del país.

Si bien Slimming comenzó relativamente hace poco a presentarse en solitario en los escenarios -año 2017-, lleva mucho tiempo en el mundo de la comedia nacional. Antes, trabajó como guionista de Yerko Puchento, Fabrizio Copano y Edo Caroe, entre otros, y desarrolló esa misma labor en la revista Condorito. Actualmente, además de su labor en escena, también forma parte de El sentido del humor, plataforma que genera contenidos en redes sociales. Uno de esos espacios es “Entre broma y broma”, programa que anima donde entrevista a distintos comediantes y personajes de la televisión nacional.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes



Partió venta de entradas para Basket UdeC vs Flamengo

A través del sistema Ticketplus, comenzó ayer la venta de entradas para el encuentro entre Basket UdeC y Flamengo, duelo que abrirá la serie de cuartos de final de la Champions League Americas, este domingo desde las 19

horas en la Casa del Deporte.

Los precios de los boletos para el partido son \$10.000 galería general, \$7.000 galería estudiantil y \$5.000 galería niñas y niños (hasta 12 años).

LUEGO DE DOS DUELOS SUSPENDIDOS

Llegó el día que tanto esperaban: UdeC debuta en el torneo de Ascenso

Universidad de Concepción juega hoy frente a Deportes Recoleta en Santiago. Los dirigidos por Miguel Ramírez debieron esperar hasta la tercera jornada para comenzar su campaña.

Christopher Cortez Alarcón
contacto@diarioconcepcion.cl

Con las ansias de un estreno suspendido en dos oportunidades, Campanil entrará a la cancha del Municipal de Recoleta este martes.

Los locales, comandados por Felipe Núñez, ya tienen dos partidos oficiales en el cuerpo pero no conocen de victorias, perdiendo en casa por la mínima contra Deportes La Serena y luego sumando una unidad versus Deportes Temuco, por lo que buscarán por fin abrazarse a costa de los foreros.

Para suplir los duelos no disputados, los penquistas vieron acción en prácticas conjuntas ante rivales vecinos, derrotando a Fernández Vial y cayendo con Deportes Concepción.

Pero el resultado pasa a segundo plano y "Cheito" ha dejado claro en la previa que el primer desafío es entrar a la cancha con todas las de la ley, para que el renovado y joven equipo sume minutos.

"Nos han suspendido dos partidos y no tenemos el ritmo de competencia que el resto de los equipos

tienen. Hemos hecho partidos amistosos, pero no es lo mismo. No han sido partidos de 45 minutos por lado. No es la misma intensidad, no es el mismo ritmo, no es la misma presión", mencionó hace algunos días.

Por otro lado, sobre los recoletanos, anticipó que "Felipe (Núñez) tiene un juego de vértigo también, elaboración y más directo a ratos que complican a cualquier equipo. Ya hemos jugado con ellos y lo que nos han mostrado habla de un equipo protagonista y que, a pesar de los resultados, igualmente tienen buen juego".

En ese sentido y en torno al equipo que parará, indicó que no hay un esquema fijo. "Nuestra planificación va de acuerdo con el rival de turno. No todos juegan de la misma manera. Lo que nosotros no vamos a modificar es nuestra intensidad, forma de presionar y el querer esperar al rival lo más arriba posible (...) nuestra organización no varía".

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Recoleta					UdeC				
Posición	12°				Puntos	1			
Rendimiento					16%				
PG	PE	PP	DIF		PG	PE	PP	DIF	
0	1	1	-1		0	0	0	0	



Estadio: Municipal de Recoleta | Hora: 18:00 | Árbitro: Mathías Riquelme

 DT: Felipe Núñez	<p>El historial: Recoleta y Universidad de Concepción solo han chocado en dos oportunidades. Todas fueron el año pasado por el Campeonato Ascenso y nunca se han marcado un gol (ambos fueron 0-0).</p> <p>Ojo con: Campanil tendrá una baja para el debut. Sebastián Díaz arrastra una fecha de suspensión desde su paso por Deportes Temuco. Se espera que el volante sea uno de los fijos en la campaña 2023.</p>	 DT: Miguel Ramírez
----------------------	--	------------------------

Deportes

JONATHAN ORELLANA Y EL ANÁLISIS DE LA TARDE AURINEGRA CON VICTORIA

“Tenemos poderío desde mediocampo hacia arriba”

Aurinegros realizaron su jornada de presentación luego de la suspensión del choque ante Iberia. Su director técnico sacó cuentas alegres de lo mostrado con Naval en Collao.

Christopher Cortez Alarcón
contacto@diarioconcepcion.cl

Fernández Vial lució su renovado plantel a pesar de las puertas cerradas. Este domingo se midió frente a Naval de Talcahuano en el primer partido fuera de un contexto de entrenamiento bajo la dirección técnica de Jonathan Orellana.

El propio DT se mostró contento por lo realizado en cancha, luego de vencer por 2 a 1 al Ancla. “Más allá del resultado, el poder observar algunas cosas que hemos trabajado en este mes y dos semanas con el grupo te deja tranquilo. Creemos que vamos a llegar bien para nuestro primer enfrentamiento del torneo la próxima semana”, afirmó.

En ese sentido, aseguró que “el equipo va a competir, será aguerrido y eso es súper importante para esta categoría. Naval viene haciendo las cosas bien, en su categoría será un rival muy fuerte. Fue un buen apronte. La identidad, la forma, el que los hinchas se puedan identificar con un equipo valiente va a ser lo mínimo para nosotros”.

“Después veremos si nos alcanza o no, pero compitiendo de esta manera, corriendo cada balón y con la disposición del equipo para enfrentar un partido, te quedas tranquilo. Independiente del rival, van a sentir que los representa el equipo, eso es lo que yo quiero”, complementó.

Tarde aurinegra, figura albiceleste

El gran destacado del encuentro fue el argentino Ángel Gillard, quien buscará consolidarse en el primer equipo esta temporada. Orellana destacó que lo visto no tiene que ver solo con el autor de los dos tantos aurinegros, sino que con “un poderío para la categoría de mediocampo hacia arriba, sobre todo con nuestros delanteros, donde no está uno y aparece otro”.

“Él suplió a Yerald Pinilla, está Diego Huerta y por el otro lado Antonio Ramírez. Después les tocó salir y entró



EL ESTER ROA volvió a ver a Fernández Vial en cancha luego del descenso a Segunda División.

Debut aurinegro será el domingo

ante Deportes Melipilla en calidad de visitante. Arrancará a las 18:00 horas en recinto por confirmar.

Ricardo (Fuenzalida). Después Ángel convirtió, se ganó una amarilla, le tocó salir e ingresó Matías Leiva”, recordó en torno a las variantes ofensivas.

Por último, el entrenador mencionó que sus pupilos están competitivos y proporcionados en ataque y defensa, a pesar de que hay cosas por mejorar. “Tenemos gente para hacer daño. Desde ahí hacia atrás, la gente de experiencia nos da mucha tranquilidad. Será un equipo que incorpore la dinámica y el buen juego como le gusta a uno, sin especular mucho, con velocidad tratando de hacer daño al rival”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



“Nos terminan marcando por un error nuestro”

Un decepcionado director técnico lila habló tras el empate 1-1 frente a General Velásquez, donde ocurrió otra vez lo que Deportes Concepción viene padeciendo hace mucho tiempo: no pudo aguantar el resultado y perdió puntos en los últimos minutos.

Esta vez fue en el minuto 87, cuando Marcelo Carvajal pateó un poco peligroso tiro libre, pero que terminó complicando a Brandon Obregón, a quien se le soltó un balón que amargó el estreno en el campeonato.

“Lastimosamente fue un partido muy trabado, donde teníamos abrochado el triunfo y por una desinteligencia nos terminan empatando. Nos dispararon tres tiros y nos terminaron marcando uno por un error nuestro. Nos vamos sumando, nos podríamos haber ido con más puntos”, dijo César Bustamante.

Acerca del trámite, indicó que “por momentos no se vio un buen juego, nos complicamos con el balón, no nos llegaron con mucho peligro, quizás unos arranques en velocidad. Esta es una cancha difícil para jugar, un equipo que metió todo lo que tenía que meter y nuestro club va a ser siempre un equipo a vencer para los rivales”.

Ahora, el desafío de la segunda jornada es Real San Joaquín, programado para el sábado a

Segunda fecha y debut en casa

Será el sábado desde las 18:00 horas contra San Joaquín, siempre que no haya modificaciones.

las 18:00 horas en el Ester Roa Rebolledo.

“Es importante hacernos fuertes de local, tenemos que recibir con nuestra gente a un equipo que siempre guapean mucho, es muy rudo y tenemos que plasmar nuestro juego allá para comenzar a sumar de a tres”, advirtió el estratega.

“Tenemos que seguir mejorando y retomando esa línea que veníamos generando en el juego. Sabemos que vendrán equipos difíciles, este torneo va a ser muy complejo, pero creo que tenemos una forma definida para llegar a los triunfos”, cerró.

Uno que generó particular preocupación fue Gabriel Vargas, que marcó el primer tanto morado de la campaña. El “Arcángel” debió abandonar la cancha casi al cierre del primer tiempo y se conoce que su lesión tiene que ver con lo muscular. Este lunes se realizó exámenes médicos para conocer la real gravedad.

Deportes

JUGADOR DE OLD JOHN'S NUEVAMENTE FUE TITULAR EN LA SUPER RUGBY AMERICAS

Iñaki Gurruchaga analiza la victoria de Selknam ante Pampas

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Era un encuentro importante. Más allá que recién sea la segunda fecha del campeonato, medirse con un elenco argentino siempre es una prueba desde todo punto de vista. Y Selknam, equipo nacional que es parte de la Super Rugby Americas, sacó adelante la tarea ante Pampas, en el estadio Municipal de La Pintana. El conjunto chileno, con el penquista Iñaki Gurruchaga en su formación titular, se impuso por 34-20 y quedó como líder del torneo.

El jugador de Old John's, en primer término, se refirió al trámite del encuentro, donde el conjunto nacional logró su segundo triunfo consecutivo como local en el campeonato sudamericano.

"Estamos muy contentos, y más allá del resultado, por haber plasmado en la cancha lo que hemos entrenado, lo que practicamos previo al encuentro. Ya es la segunda fecha, y se deben empezar a aceptar algunos detalles, como las posiciones fijas y otros aspectos que son relevantes en el juego, más aún cuando te enfrentas a rivales como Pampas", comentó.

Además, indicó que "se empieza a aceptar el plan de juego, entonces eso nos tiene muy contentos, que como equipo pudimos plasmar de buena manera el plan de juego, lo que se ha practicado".

En cuanto a las claves para poder sumar un nuevo triunfo en el certamen sudamericano, afirmó que "como te decía antes, pudimos plasmar nuestro juego y ganar confianza de lo básico, de lo primordial. Creo que ahí empezamos a sacar diferencias con el rival, que nosotros marcamos la pauta del partido. Hacer bien lo simple, ser mejores en pequeños detalles que igual son importantes, relevantes, y eso nos permitió conseguir los puntos que al final nos ayudaron a quedarnos con la victoria".

Al momento de analizar su rendimiento personal, Gurruchaga se mostró contento por ser parte nuevamente del equipo titular, aunque aseguró que debe seguir trabajando fuerte para mantener su lugar en un plantel muy competitivo.

"La verdad, muy contento y agradecido de tener la confianza del entrenador. De todas maneras, hay que seguir trabajando igual de duro, que haya sido titular en dos partidos no garantiza nada, tenemos un muy buen equipo, muy parejo y no siento para nada

"Pudimos imponer nuestras condiciones, nuestro juego, y ganar confianza desde lo básico", aseguró. Además, se refirió a su momento personal en el equipo, donde recuperó un lugar tras un año fuera por las lesiones.

FOTO: VÍCTOR MONTALVA @VICTORSPOSPORTSNEWS



GURRUCHAGA ha tenido un buen desempeño en este inicio de torneo.

que tenga un puesto seguro. Tengo que continuar entrenando fuerte, creciendo como jugador y así poder aportar lo mejor de mí para el equipo".

Lo que viene

Con 10 puntos, Selknam es líder de la Super Rugby Americas. En la tercera fecha no verá acción, y volverá en la cuarta para medirse con Dogos de Argentina.

"Ahora tenemos libre por la liga, pero hay un amistoso de Chile XV contra Haws 15 (sábado 4 de marzo, a las 17 horas, en el Country Club de La Reina en Santiago). Se

trabaja primero pensando en ese amistoso, y luego se pondrá el foco en el encuentro ante Dogos, que será el primero en condición de visitante que tendremos en el campeonato", dijo Gurruchaga.

Más allá que queden varios días, adelantó que "será un encuentro complicado, el primero que afrontaremos fuera de Chile, con el público en contra, sin nuestra gente. Espero que podamos mantener la misma línea que venimos exhibiendo hasta ahora, ganar confianza e ir trabajando el partido minuto a minuto. Sabemos que hay que estar

muy concentrados, tal como lo hemos hecho hasta el momento, y más aun siendo en calidad de visita".

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO

Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT C-17-2023, por resolución de 15 de febrero de 2023, se cita a audiencia a los parientes del niño MARIO ANDRÉS ZÚÑIGA RIVERA RUN 27.321.900-5, de 2 años de edad, a efectuarse el día 14 de marzo de 2023 a las 09:30 horas, que debido a la Alerta Sanitaria COVID-19, se llevará a efecto a través del programa de videoconferencia ZOOM, ID de reunión: 988 3621 9409, Enlace: <https://zoom.us/j/98836219409>, o en dependencias del tribunal ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe

Entretención & Servicios

Santoral: Román

EL TIEMPO

HOY  **11/23**

MIÉRCOLES 12/21 JUEVES 12/22 VIERNES 112/2

LOS ÁNGELES  10/30

RANCAGUA  13/32

TALCA  13/31

SANTIAGO  13/32

CHILLÁN  11/30

ANGOL  13/27

TEMUCO  8/26

P. MONTT  10/22

RADIACIÓN UV

RIESGO	TIME*	ÍNDICE
EXTREMO	10	11 o más
MUY ALTO	25	8 A 10
ALTO	30	6 A 7
MODERADO	45	3 A 5
BAJO	60 o más	0 A 2

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

PUZZLE



				SAZONARANLA		CELEBRARAN		SINGULARIDAD		CAER UT	ESLABON	TESLA	
				ATADOS								UN PALOTE	
				POMA GIRARA						AVESTRUZ CAMPEON		ALMINAR	
											DE MODA ATISBAN		
SUMISO		ANOTA	DIOSA	PREFIJO ESCOCES 2 DE 5				MELODIA CUBANA DENTRO					
									INSIGNIA DE SAN JUAN				
						DENTRO SIMBOLO BRAHMA			TERM. VERBAL CALCIO				SEGUNDA NOTA
				DIOS NORDICO CERIO				RODAR MARINO MITICO					
COFRE CROMO			ANDARIN PORCION										
PATO DEL EDREDON						SELENIO NEGACION							
				ALCE									
COFRE CROMO				NEGRO ITALICO									
AZOE		DOS DE AS CINCO		LAMBDA FOSFORO		200 CON TILDE							

TELÉFONOS

Ambulancias:	131
Bomberos:	132
Carabineros:	133
Investigaciones:	134
Fono Drogas:	135
Inf. Carabineros:	139
Fono Familia:	149
Inf. Toxicológica:	2- 635 3800
V. Intrafamiliar:	800 220040
Delitos Sexuales:	565 74 25
Defensa Civil:	697 16 70
Fono VTR:	600 800 9000
Fono Essbío:	600 33 11000
Fono CGE:	600 -777 7777

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN	
Innovafarma	Ahumada
• San Martín 815, D. 104	• Av. Juan Bosco 501 (Atención durante las 24 horas)
SAN PEDRO	
Ahumada	
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)	
CHIGUAYANTE	
Salcobrand	
• Manuel Rodríguez 575	
TALCAHUANO	
Redfarma	
• Las Amapolas 68, Lo Cóndores	

SUDOKUS

FÁCIL

9	6		4				5	
2		7	9	1			3	
1	4		6		3	2	7	9
	2	9	1		4	5	8	3
4		6		9		7	1	
8	3			2	7			4
5			7	3	6		2	1
	7		2			3		5
3	1				9			

MEDIO

					5	4		
		9	1		4			
6	4			7			8	1
	8	6		1				
1		2		5			3	8
9			7				6	5
	2							3
	6		8	4		7		
				6	7		5	

EXPERTO

	6	5			3	2		
	1				7		4	
						9		
		1						3
	2						6	
6		9	1			5		4
5			3					
		2	6					
	7		9	4	2			